

En la 1.ª página una peseta la línea... En la 2.ª y 3.ª páginas... En la 4.ª y 5.ª páginas...

Corresponsal en París para anuncios y reclamos: A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

Suscripción.

En la capital. 4.200 ptas. trimestre... En Ultramar en oro... En un año en oro...

Todo pago se entiende por adelantado. Edición y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª 1.ª

LA LUCHA

GERONA, domingo 2 de Octubre de 1892

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.797

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

SECCION OFICIAL.

GACETA del 29.—No contiene disposición alguna de interés general.

Política Internacional.

París 29 Septiembre 1892.

SUMARIO: El cólera en Europa.—Su descenso.—El calor de París y la epidemia coleriforme.—Los festejos del 22.—La verdad imparcial.—El crimen de la rue Pergolèse.—Inglaterra y Bélgica.—El viaje del Rey Leopoldo.—Noticia confirmada.—La derrota en Dahomey de los rebeldes.—Fortificación del Bósforo.—160 millones de empréstito á Turquía.—Serbia.—Italia.—Las nuevas elecciones.—Su fecha.—Noticias.

Ya anoche hubo lluvia después de unos días calurosos, como de verano y gracias á eso decrece la epidemia: en Europa las noticias de Hamburgo acusan del 26 y 27, 70 casos y 33 defunciones: en Berlín 30 casos en el Hospital Moabit y un nuevo caso de cólera morbo-asiático en la capital.

En Bruselas no hubo ninguno nuevo, ni tampoco en Molembek: en cambio hubo tres en Anderlecht: en Paturages hubo dos muertos de cólera y 30 enfermos existentes en tratamiento en el Hospital.

En Holanda la epidemia se extiende por todo el reino, aunque sin gran intensidad: dos casos en La Haye y 2 en Maarsen: se han registrado casos en Delft, en Alfen y le Rhin y Groningúe.

En Saint Petesbourg 20 casos y 2 defunciones: aún continúa en Polonia, pero decrece.

El calor de París la aumentó hasta la noche del 26: el 25 hubo 14 casos y 9 defunciones y en el 26, 23 y 13 defunciones.

La asistencia pública dá la siguiente situación de atacados de cólera en sus Hospitales la media noche del 26: 175 enfermos en tratamiento, de los que 43, proceden de los alrededores: 21 nuevas entradas y 23 salidas de alta.

En el Havre, ligera recrudescencia, 14 casos y 4 muertos: Rouen 2 casos y un muerto y 13 atacados en el Hotel-Dieu.

En vista de las noticias de la epidemia en Portel, cerca de Boulogne, la Comisión de Sanidad ha ordenado imponer cuarentena á todos los barcos que vengan directamente de este puerto y de los de Dunkerque y Ostende.

Y vamos ahora á dar noticias de otros sucesos.

Como anuncié en mi Revista anterior, en que acompañaba el Suplemento del Centenario de 1792, la cabalgata no resultó lo que podía esperarse de un pueblo, que como París, sabe hacer tan bien esos festejos: en cada cortejo, solo había 500 figurantes, sin contar los militares, que no eran más de otros tantos; alquilados en su mayoría por 10 francos en el Mercado Central, que ni comprendían el traje que llevaban y menos los que representaban; he leído en un diario español que el célebre carro de El triunfo de la República en forma de nave y por cierto uno de los mejores, (la estatua de la República, era de un color indescriptible) y no iba un mundo de mujeres sino solo 60, por cierto que tuvieron la desgracia de elegir las más feas: en realidad la fiesta, celebraba un hecho, que he sido de los primeros en aplaudir, por la fecha memorable que celebraba esta gran nación, pero las cabalgatas han resultado pobres y sin interés, y así lo demostró el público, y la prensa en general ha dado la misma opinión.

La cuestión de la semana, ha sido el crimen de la rue de la Pergolèse, en el que murió la señora Viuda de Tavera, de las heridas causadas por su yerno señor Luna Novicio, á ella y cuñado y esposa. Es tan delicada esta cuestión y tan de carácter especial, que no me ocupo de ella; no me esplico la apasionada defensa que hacen del que yo tengo por un desgraciado, que únicamente concibo su crimen

por un acto de locura furiosa que tuvo en aquel mismo momento. Un diario del 27, y no lo he visto rectificado hoy, decía que «un Secretario de la Embajada española, »había tenido la singular fantasía de dar »pasos para que se sustrajera á los rigores de las leyes, á un hombre que, en un »acceso de celos, había tratado de efectuar un cuádruple asesinato.»

Parece que la constestacion, fué de non recevoir. Luna continúa en Mazas en una celda especial, con una debilidad tan extrema, que es difícil interrogarle; el cadáver de la señora Pardo de Tavera, tuvo lugar su traslado, ayer desde la Morgue á la iglesia de Notre Dame, con ausencia de su familia, donde esperando la ceremonia, ha sido depositada hasta su conducción á España.

El Rey de los Belgas irá, en persona á Londres para discutir con el gabinete inglés, las cuestiones que ha levantado la expedición de Kan der Kerkbore sobre Wadelaí.

Hoy ha confirmado el Ministerio de Marina francés, la noticia que anticipé en mi última Revista acerca de la expedición en Dahomey y la derrota de los rebeldes: esta ha sido completa y en su huida no han podido reunirse, tal era el desorden, que dos días después, todas las tropas que manda el Coronel Dodds, están concentradas en Cinon, sobre el rio Onemé á 15 kilómetros al N. de Oboa: la caballería, cuyos movimientos habían sido contrariados por las inundaciones, ya se ha reunido: la columna seguirá la desbandada de los dahomianos: las fiestas del 22, decían las habían celebrado todas las tropas.

El Gobierno Turco está en arreglos con un Sindicato de banqueros ingleses, alemanes y holandeses, para la conclusión del empréstito de 160 millones de francos: de ellos 50, serán para construir las fortificaciones del Bósforo: el general belga Brialmont se encuentra allí, para establecer el plan de aquellas obras de defensa.

Parece que el gobierno liberal de Serbia sino gana las elecciones, no será por no haberse preparado: nunca un gobierno había hecho cosa parecida: hasta ahora ha destituido 2.000 funcionarios radicales y los ha reemplazado con partidarios políticos: aseguran que 800 alcaldes serán llamados á los tribunales, por haber hecho ó dejado hacer malversaciones en los fondos comunales.

El Consejo de Ministros en Roma, ha acordado que la convocatoria de los comicios electorales sea del 6 al 13, de Noviembre: la nueva Cámara será convocada para el 20: el gobierno pedirá que para discutir los presupuestos, le den Enero y Febrero y al mismo tiempo un voto de confianza que tendrá seguramente si se juzga por las disposiciones adoptadas para las elecciones: el decreto de disolución de la actual Cámara, no se publicará hasta Octubre.

Una reunión ha tenido lugar en Carmeaux sin asistencia de ningún obrero ni mujer, de trabajos de vidrio: se nombraron 4 Comisiones para repartir en socorros, los 30.000 francos reunidos: aun les quedan 12.000 francos que ha hecho la prensa en suscripción: examinada la cuestión de la huelga, se acordó por la inmensa asistencia de mineros, continuarla: presidia Mr. Duc-Querey, acompañado de Bandiu. El Ministro Mr. Viette ha transmitido oficialmente á la Sociedad de Minas, las proposiciones hechas por Mr. Manjau.

La Reina Natalia ha llegado á París esta mañana, en donde pasará una quincena.

El Emperador de Alemania, se encuentra ahora en Rominten (Prusia Oriental) no por miedo al cólera, sino para cazar: goza de una perfecta salud.

Los detenidos políticos ocupan en París

el edificio conocido por Santa Pelagia: en él reciben diarios y libros de los editores: solicitaron de un gran almacén juegos de ajedrez y una gran pelota, y los anarquistas con ella hacen grandes partidas: más vale que salte la pelota que las casas.

Un dato curioso sobre apuestas-mútuas: por la ley de 2 de Junio de 1891, en todas las sumas jugadas en las apuestas-mútuas en las carreras de caballos, se reserva un 2% para beneficencia.

En el año 91, ha dado un resultado de francos 2.026.859, siendo esto el 2%, la suma jugada es la de 101.342.500 francos en cuatro meses: de los dos millones 1.545.885 francos 40 han sido para obras de caridad en París y 480.930.060 francos, para los departamentos: las apuestas en París fueron por 77.294.270 francos y en las provincias por 24.048.680 francos.

Y deseando á V. mucha salud y nada de cólera, me despido suyo afmo. S. S. B. L. Eclair.

Desde Madrid.

29 Setiembre de 1892.

Muy señor mío: La fiesta celebrada anoche en casa del Sr. Cánovas, resultó en extremo brillante: Grandes focos de luz eléctrica hábilmente colocados entre los árboles, prestaban al jardín un aspecto en extremo fantástico.

La concurrencia muy numerosa y lo más florido de nuestra sociedad y colonia extranjera. En resumen; que la fiesta deja muy gratos recuerdos á los que la presenciaron, y eso que faltó uno de los atractivos, cual es la asistencia de la banda mejicana, que aún no ha llegado á esta.

Ayer llegó á esta el Sr. Salmerón, y según de público se dice, se encuentra animado de los mejores deseos para realizar la coalición republicana.

Son esperados los demás diputados republicanos para celebrar una reunión, en la que se acordará la actitud que han de adoptar en el momento que se reanuden las tareas parlamentarias.

Todos los republicanos están poseídos de muy buenos deseos para llegar á un acuerdo definitivo que los conduzca al triunfo de sus ideales; pero luego se presentan obstáculos insuperables que hacen ineficaces estos buenos propósitos, cosa que tiene que resultar mientras existan tantos antagonismos y tantos santones.

Por partes recibidos ayer, se consideraba un hecho la elección de general de los Jesuitas, habiendo recaído esta en favor del padre Martín. La noticia, aceptada con grandes reservas al principio, es tenida hoy como completamente inexacta.

Por de pronto muchos de los jesuitas que han de tomar parte en la votación, no se encontraban ayer aún en el sitio donde se ha de verificar esta, que aunque señalada para hoy, no tendría nada de particular sufriera un aplazamiento.

Tampoco puede darse como seguro sea elegido general el padre Martín, pues según parece, existe el acuerdo de excluir de la candidatura á súbditos de importantes naciones para evitar de este modo la mayor ó menor presión que él elegido pudiera hacer en los asuntos internacionales.

Ayer llegó á Huelva, procedente de los Estados Unidos, el capitán de dicha nación Andrews, quien en sesenta y ocho días en una barquilla de vela y sin más compañía que una gran cantidad de prospectos anunciando jabones Norte-Americanos, ha hecho tan difícil travesía sin más objeto que asistir á las fiestas del centenario, para poder telegrafiar á los muchos periódicos que representa de su país y poder acreditar en el tiempo que esté en España los

ya indicados jabones. Este capitán fué el mismo á quien encontré en alta mar el vapor Veracruz. Ha sido objeto de una verdadera y entusiasta ovación.

El señor Ministro de Fomento sigue en cama, molestado por el derrame biliar, siendo posible se haga cargo de dicho departamento el Sr. Villaverde.

El Sr. Cánovas se ha visto precisado á suspender su viaje á Huelva hasta el día 3 del próximo Octubre.

En el Consejo que ha de celebrarse hoy, presentará el nuevo reglamento de Telégrafos, siendo muy posible que al tratar de este asunto se tome algun acuerdo para evitar los continuos y escandalosos robos de que está siendo objeto el hilo de cobre que se emplea para las líneas.

Las noticias que siguen recibíendose sobre la epidemia colérica, siguen siendo satisfactorias y á seguir por tal camino, dentro de muy poco habrá desaparecido de casi todas partes tan terrible azote.

Para mediados de la próxima semana se anuncia el regreso á esta del Sr. Sagasta, á quien sus amigos piensan hacerle una cariñosa acogida.

De V. afmo. S. S. q. b. s. m. El Corresponsal.

La epidemia de calenturas

EN EL

Castillo de San Fernando de Figueras.

(La Concentración).

El progresivo desarrollo que va tomando la enfermedad que, procedente del Castillo de San Fernando, va llenando de soldados las salas del Hospital militar de esta ciudad, enténdemos que es ya hora de que llame seriamente la atención de las autoridades militares superiores, y quizás imponer ya á la prensa el deber de dar la voz de alerta por las mayores y más tristes consecuencias á que aquella enfermedad puede dar lugar.

Para cumplir esto, que entendemos como un deber nuestro, es por lo que vamos á probar si, después de atento estudio y recordar lo que en lejanas épocas hemos presenciado, podemos apuntar las causas que originan la epidemia, é indicar la manera de destruirlas.

Es indudable que la epidemia actual es repetición, más ó menos franca, más ó menos intensa, de la que en otros tiempos obligó á desocupar el Castillo de San Fernando, para evitar que enfermaran todos los soldados de guarnición en él.

Es indudable que, hoy, como en aquellos tiempos, la causa productora es debida á un organismo patológico que aunque nació en los alrededores del fuerte, en el encuentro, como indudablemente encuentra hoy, condiciones favorables para su evolución, y elementos suficientes para demostrar su acción perniciosa.

Es indudable por último, que la enfermedad con todo y de ser de carácter infectivo, no tiene afortunadamente la condición temible de contagiosa.

Aceptando, pues, la preexistencia de un germen vivo, de un microbio como causa ocasional de la enfermedad, y estudiando lo que en otras épocas sucedía y lo que hoy va observándose ya, y sobre todo, conociendo, en cuanto es dado saberlo, las condiciones fisiológicas de aquellos temidos seres, puede asegurarse que presenta fases distintas en su ciclo evolutivo, que aumenta su fuerza patológica en razón á las condiciones del medio en que vive. Si no quieren aceptarse estas metamorfosis en la vida y poder del microbio específico, causa de las calenturas, habremos, por lo menos, de aceptar que en su compañía van otros microbios que agravan los efectos de los primeros, y cambian las condiciones de la enfermedad que provocan en el organismo del hombre.

En último término, sería este un profundo estudio microbiario que quizás no quepa dentro las columnas de La Concentración, y que nos llevaría á teorizar tanto en el terreno científico, que nos haríamos incomprendibles para la mayoría de nuestros lectores. Lo que nos importa, pues, en estos momentos, es el

reflexivo y detenido estudio de los hechos, y deducir de ellos simples y superficiales consideraciones científicas, para ver si llegamos á determinar, con precisión, las causas que provocan estos hechos.

Fué un hecho probado, en las anteriores epidemias, el que las primeras manifestaciones del mal se traducían por unas simples calenturas de carácter palúdico, que aparentemente se vencían con facilidad, pero que condenaban al enfermo á una larga y costosa convalecencia; que luego, más tarde, los enfermos presentaban síntomas gastro-intestinales que aumentaban la gravedad del mal, y por fin, aparecía la alarmante y gran complicación, de tipo tifódico, que acababa por llevar al cementerio á un buen número de enfermos.

En aquellas épocas, á la par que enfermaban los soldados, no fué raro ver como adquirían los caballos, en el Castillo destacados, una enfermedad también de carácter infeccioso, provocada por un organismo específico, y escesivamente grave, por el número de muertos que ocasionaba.

Lo mismo que en otras épocas pasaba, sucede hoy: empezó la enfermedad ocasionando á los soldados calenturas palúdicas; fué siguiendo provocando desórdenes gastro-intestinales, y acabó trasformándose en verdaderas fiebres tifódicas. A la par que ha ido invadiendo soldados, han ido enfermando los caballos y esto, como decíamos ya otro día en un suelto de crónica, desgraciadamente es lo más grave, porque prueba que los gérmenes del mal van adquiriendo mayor fuerza, y hacen temer que sus consecuencias sean más deplorables, por lo que al soldado respecta, de lo que lo han sido hasta hoy.

Estos son los hechos: 1.º Soldados afectados de calenturas palúdicas; 2.º Complicación de esta dolencia por desórdenes gastro-intestinales; 3.º Claras manifestaciones de una afección tifódica; 4.º Caballos atacados de fiebres tifódicas que matan el 80 por 100 de los enfermos.

¿De dónde nacen las causas, de donde proceden estos microbios, causa indudable de aquellas enfermedades?

En otro tiempo su origen pudo fácilmente descubrirse. Casi rodeado el Castillo de San Fernando, en su parte N. E. sobretodo, de unos charcos de agua pestilentes, allí tenían su criadero aquellos organismos. Evaporadas las aguas en que vivían, por la acción del calor, se levantaban aquellos organismos á las primeras capas de la atmósfera, que era arrastrada al interior de la fortaleza por la simple acción de los vientos. Infeccionada la atmósfera del castillo de San Fernando, los microbios que en ella pululaban, encontraban terreno abonado para su desarrollo en las especiales condiciones termométricas é higrométricas del Castillo, y sobre todo, tenían pasto apetitoso para su voracidad en las condiciones de vida del soldado y en esa aglomeración de seres humanos, en cuerdas poco higiénicas.

En aquellos tiempos, se cegaron aquellos pantanos, se desalojó el fuerte, y sinó se consiguió con esto la desaparición total del mal, pudo llegarse, cuando menos, á que la enfermedad se limitara hasta el extremo de no preocupar á nadie.

Hoy, sin embargo, vuelve á aparecer la enfermedad sin que subsistan aquellas evidentes causas que la ocasionaban. ¿Cómo explicarse este fenómeno?

Según recientes estudios de Mr. Pasteur y otros reputados microbiólogos, está plenamente demostrado que los microbios patógenos, ya procedan de cuerpos orgánicos en descomposición, ya salgan de las evaporaciones de los depósitos de aguas putrefactas ó ya sean arrastrados por el aire de las habitaciones infestadas, se depositan, en inmensurable número, en la superficie de la tierra; depuestos allí y por la acción del tiempo van caminando hácia las capas más ó menos profundas del suelo, como para resguardarse de la acción destructora de los elementos. En el interior de la tierra, quedan por largos años, como guardando un largo reposo, y como esperando que una imprudente intervención les despierte de su sueño.

Han pasado muchos años, es verdad; en el interior de la tierra de los fosos y muralla del Castillo de S. Fernando, han podido permanecer, como enterrados, los microbios que ocasionaron aquellas epidemias de calenturas y de tífus, sin perder ninguna de sus especiales condiciones de vitalidad. Han venido este año causas naturales, que pueden haber producido una exhumación espontánea de aquellos seres, y aún puede haberse ayudado á esta resurrección, por medio de un movimiento más ó menos profundo de tierras que se habían dejado quietas por largo tiempo. Si esta ayuda les ha venido, es indudable que la acción perniciosa de aquellos organismos ha de ser más rápida y más extensa, porque dándoles mayores facilidades para salir de sus fosas, será mayor el número de progeneradores que arrojen al mundo; y siendo más, resulta inevitablemente más pernicioso su acción en los organismos que invaden.

Hé aquí como nos explicamos el por qué hoy, sin tener el Castillo de San Fernando charcos de aguas podridas, y aún después de haber correjido con mano fuerte los manantiales, de orden secundario, que pudieran favorecer el desarrollo del microbio específico de las calenturas, puede hoy malear las condiciones higiénicas del Castillo y provocar la enfermedad que tantas bajas temporales produce ahora entre los soldados de la guarnición.

Noticias locales y generales

La Compañía de Ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia efectuará un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clase, á precios reducidos, desde casi todas las estaciones de su red á la de Barcelona, con motivo de la celebración de las fiestas del cuarto Centenario del Descubrimiento del Nuevo Mundo.

Los billetes se expenderán en los días 8, 9, 10, 11 y 12 del corriente, sirviendo para el regreso en los mismos días y en los siguientes hasta el 15 inclusive.

Un sábio italiano acaba de hacer un nuevo descubrimiento que prestará numerosos servicios á los artistas dedicados al *bel canto*. Fundándose en la influencia vibratoria de la colofonia sobre las cuerdas de los violines, el doctor aludido dedujo que un efecto semejante podría producirse sobre las cuerdas vocales. Dicho y hecho; el bueno del sábio se apresuró á disolver pez griega en alcohol y la aplicó á la laringe humana por medio de un inhalador adecuado. El resultado ha sido maravilloso. Añadiendo á la colofonia ciertas sustancias, se obtienen efectos diferentes. Una se le tinte de benjuí y la voz se eleva una octava. El bálsamo de tulú la hace bajar media octava, mientras el alcohol alcanforado suprime la voz por completo. Lo que no ha probado el sábio italiano, es el efecto que se obtendría metiendo en la laringe un arco de violín. Debería ser asombroso.

La inspección sanitaria establecida en el camino de Puigcerdá á Bourg-Madame, no gusta mucho á los franceses que acuden al mercado de la primera de las poblaciones, por las molestias que las causan las gestiones que han de verificar para adquirir el pase correspondiente. Pero ¿qué remedio? La salud pública ante todo y por encima de toda consideración.

Decididamente los de Chicago quieren reunir en su magna Exposición todo cuanto más difícil se considere para su transporte, y ahora se están haciendo esfuerzos para exhibir en el departamento de agricultura un ejemplar de *cactus* gigantesco, que se cria en la región sudeste de California. Esta especie de *cactus* crece en ocasiones tanto, que algunas veces alcanza una altura de setenta metros.

Una muestra de estas, cuando esté preparada convenientemente para embarcar, pesará ocho toneladas lo menos, y se habrán invertido en su transporte, en buenas condiciones, hasta Chicago, 2.500 duros poco más ó menos.

A las nueve de la noche de hoy se pondrá en escena por la sección dramática de *Talia*, la comedia en tres actos *La ferida al cor* y el juguete cómico *L'oncle d'Amérique*. Terminada la función, se dará comienzo á un baile á orquesta en obsequio al bello sexo.

Según una carta que publica el profesor de equitación de Barcelona D. Vicente de la Cruz, en *La Voz del Pirineo*, el próximo verano establecerá en Puigcerdá con carácter definitivo, un picadero debidamente surtido.

De la cárcel de Zarzuela de Jadraque (Guadalajara), se fugó Hermenegildo Esteban, que fué detenido como presunto autor de la muerte de su tío, Rufino Perucha, y perseguido de cerca y tenazmente por la Guardia civil, que llegó á hacerle cinco disparos, no queriendo detenerse

ni entregarse, se arrojó á un pozo de cinco metros de profundidad, del que fué extraído cadáver.

Si que adelantó gran cosa el desdichado.

—Acompañada de sus hijos, ha regresado á esta ciudad la señora Condesa de Berenguer.

—Entre la respetable y desatendida clase del magisterio público, ha producido excelente efecto, la noticia que publica la prensa madrileña dando como probable la entrada en la Dirección general de Instrucción pública del eminente pedagogo D. Mariano Cardenera.

—Pero cobrarán los Maestros directamente del erario público? Porque si no es así, no se entusiasmen á impulsos de la esperanza.

—Se ha teleografiado á los jefes de las estaciones sanitarias de la frontera, la orden para que prohiban terminantemente que entre en España el agua y los víveres que, procedentes de París, lleven los trenes sud-expresos para el servicio de sus restaurantes.

—La Sección Catalanista del *Círculo de San Narciso*, recientemente instalada, dará á las nueve de la noche de hoy una velada artístico-literaria en el salón-teatro del mismo, con motivo de su inauguración, en la que se leerán poesías y se ejecutarán algunas piezas musicales por el quinteto de cuerda de esta capital, con acompañamiento de piano y harmonium. Tomará también parte el coro de la misma Sociedad, terminando dicha velada con el discurso de gracias del señor Presidente.

—En otro lugar publicamos el artículo que, sobre el estado sanitario de la guarnición del Castillo de San Fernando de Figueras, ha publicado nuestro colega de aquella localidad *La Concentración*. Es un trabajo curioso, que denota suma competencia en su autor y que por tratarse de un asunto de tanto interés, lo recomendamos á nuestros lectores, ofreciendo dar á conocer los demás que el compañero ofrece publicar.

—Con arreglo á la nueva ley del Timbre, habrá que poner un sello de cinco céntimos en cada telegrama.

Una nueva economía ¿no es eso?

—En la pasada semana se decomisaron por insalubres, los comestibles siguientes:

Doce kilos tomates, 4 de setas, 25 melones, 3 kilos de pescado, 4 trozos de gallina, un pato, 2 kilos de carne de buey y cinco de despojos.

—El veinte del actual, el juzgado de Olot, venderá públicamente una casa situada en el pueblo de Mieras.

—Acaba de fallecer en Baviera el eminente bibliófilo P. Clemente Hutter, agustino, á la edad de sesenta y tres años. Había nacido el 24 de Septiembre de 1829; vistió el hábito religioso en 12 de Noviembre de 1854; profesó en 13 de Noviembre de 1855, y fué ordenado sacerdote el 24 del mismo mes y año. Laborioso y erudito, poseía como pocos la bibliografía belga, holandesa y alemana, sobre las cuales publicó notabilísimos trabajos.

—El juez militar del Regimiento de Guipúzcoa, de guarnición en esta plaza, llama, cita y emplaza al soldado desertor Pedro Esqueu Ramiño, natural de Massanet, y el del 13º Regimiento montado de artillería hace lo propio con el soldado, también desertor, Pedro Vila Francés, natural de Argelaguer.

—Los americanos desafían todos los obstáculos. Han fundado una Sociedad para la explotación del Popocatepelt, volcán que dá azufre de clase superior y en grandes cantidades. Los especuladores socios de la empresa quieren recogerlo y venderle á los fabricantes.

La explotación no carece, sin embargo, de peligros, por la gran elevación de la montaña y la baja temperatura que allí reina.

—En el término de Rosas, ha quedado acotada y vedada para el uso de la caza, pastoreo abusivo y corta de leñas, la propiedad conocida por *Manso de Morés*.

—Ha fallecido en Figueras, víctima de una breve enfermedad, el Procurador caudalístico de aquel juzgado de primera instancia, D. Ignacio Bofill, á cuya familia da-

mos el pésame.

—Actualmente es precepto que está muy recomendado, y como si dijéramos de moda, hervir el agua antes de hacer uso de ella para beber y condimentar los manjares, cuyo procedimiento cualquiera creará que es debido á la moderna teoría de los microbios, con el fin de destruirlos ó matarlos.

Estamos muy distantes de poner en duda la eficacia y bondad del sistema; pero, aunque tengamos que desilusionar algo á los modernistas, debemos consignar que cuenta ya una respetabilísima antigüedad semejante práctica.

Para que se convenzan de ello, pueden, los que tengan dudas, tomar el primer libro de Herodoto y en su capítulo 188, leerán:

Ciro se puso en campaña bien provisto de víveres y rebanos de su país; llevó, además, agua del Choaspe, que pasa inmediato á Luse. Sólo el agua de este río, y ninguna otra, se sirve en la mesa real; se la hace hervir, y á todas partes donde va el Rey se la transporta en jarros de plata, en un convoy de carros de cuatro ruedas, arrastrados por mulos.

Ciro marchaba entonces sobre Babilonia, y sabía que había de atravesar regiones desprovistas de agua corriente hasta que llegase á orillas del Guide, afluente del Tigris.

Esto ocurría 550 años, poco más ó menos, antes de la Era Cristiana.

Con que ya ven que la cosa reviste fecha.

—Ha fallecido en Vilasaca y á una edad avanzada, el médico de aquella población señor Moragas, cuya muerte ha sido muy sentida entre aquel vecindario.

—Como dijimos, la Cofradía del Santísimo Rosario, instalada en la Iglesia del Mercadal, celebrará hoy solemnes cultos á su excelsa patrona la Virgen del Rosario, en esta forma:

A las seis de la mañana, Rosario de la Aurora, cantado por la capilla del Sr. Valentí; á las siete y media Comunion general; á las diez solemne oficio, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el orador sagrado, Rdo. P. Monforte. A las tres y media de la tarde, con exposición de S. D. M., se cantará la segunda parte del Rosario, con explicación de los Misterios, siguiendo luego la reserva del Santísimo Sacramento y finalizando con la procesión, en la cual se cantará la tercera parte del Rosario. Esta recorrerá las calles de la Industria, Progreso, Plaza del Hospital, Fuerte Mayor, San Francisco, Plaza del Molino, Bernardas, Huertas y regreso á la Iglesia.

—Ha sido detenido por la Guardia municipal de la villa de Olot, Emilio Sagre Expósito, fugado de este Hospicio provincial en septiembre último, el cual será conducido por la Guardia Civil á disposición del Sr. Gobernador Civil de la provincia.

—Los pagos que esta Delegación de Hacienda ha de verificar en el día de mañana, son los siguientes:

D. Antonio Gomez, pesetas 29.000'27;

D. José Torrella, 83.—Total, 29.083'27.

—A instancia suya, ha sido declarado cesante en el cargo de Agente de 2.ª clase del Cuerpo de Vigilancia, Joaquin Freixas Puig, habiéndose nombrado en su reemplazo á Isidro Costa Tomás, cesante del suprimido cuerpo de Seguridad.

—Por no haberles pedido la oportuna autorización, los propietarios de terrenos en donde se colocaron los postes para instalar el teléfono entre Olot y Camprodón, los han arrancado, siendo nada menos que doscientos los que han sido víctimas de la indignación de los dueños de predios.

Mal hicieron los encargados de obrar en casa ajena como si estuvieran en la propia, pues cremos que esos propietarios debieran haber usado otros procedimientos legales y hubieran conseguido no perjudicar el establecimiento de ese adelanto entre las mencionadas poblaciones, y dar una severa lección á los que tan arbitrariamente se portaron. Ahora, aunque se les reconozca el derecho, no hay quien les dé la razón. En el término de Santa Coloma de Farnés ha ocurrido lo mismo y, que sepamos, los propietarios no han llegado á tanto, contentándose alguno con advertir lo ilegal del procedimiento. En cambio, los zulús, por que también en esta provin-

cia los hay, aunque nos duela decirlo, han robado centenares de metros de hilo de alambre, sin que haya habido quien hasta el día les sienta las costuras.

—La Guardia civil del puesto de Castelló de Ampurias ha detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, á José Fortiá Esquerrá, maestro de escuela, y José Guixeras Beusà, autores, según se dice, del homicidio de Pedro Planells Costa.

—En los terrenos de la Exposición de Detroit, Michigan, tuvo lugar hace algunos días una escena horrorosa, que en mucho tiempo no será olvidada por los que la presenciaron.

La bella y atrevida aereonauta Certie Carmo hizo una ascensión, á pesar de los consejos del Director de la Exposición y otras personas que veían el peligro á que se exponía por el estado del tiempo, y cayó de 300 pies de altura cuando estaba haciendo ejercicios en el trapecio, quedando muerta en el acto.

Miss Carmo sucedió en las excursiones aereostáticas á Mr. Hogan, que el año pasado murió en el mismo sitio y de igual modo.

En cambio de esto, el aereonauta de Michigan, H. L. Williams, cayó en Staunton de su globo á una elevación de 500 pies, y no solamente vive todavía, sino que está fuera de peligro.

—Ha oído decir *El Orden* de Figueras, que algunas familias de aquella buena sociedad, piensan reunir á sus amigos algunas noches á la semana. Si las de Gerona quisieran seguir el procedimiento, algo ganaríamos todos, saliendo del retraimiento en que viven las familias que, por su posición, pudieran contribuir á la animación y cultura de la ciudad.

—El diamante más grueso del mundo, despues del llamado Gran Mogol, es el que próximamente será tallado en Amberes.

En el día pesa 474 quilates, pero perderá 274 despues de hechas las facetas; por lo tanto, tendrá 80 quilates menos que el Gran Mogol y tres más que el diamante ruso Orloff.

El tallado de esta piedra, que tendrá el tamaño y grueso de un huevo de paloma, costará un precio muy alto, si se tiene en cuenta que el del diamante inglés, el Koinor, que no pesa más que 102 $\frac{1}{2}$ quilates, costó 201.600 pesetas.

Antes de lanzar esta admirable piedra al mercado, será expuesta al público algunos días en provecho de una obra caritativa.

—Por blasfemar en la vía pública, han sido detenidos por los agentes de Seguridad, Juan Tribert Puig y Benito Saus Llorente, naturales respectivamente de las provincias de Lérida y Huesca.

—Se ha inscrito para tomar parte en el certámen musical que se celebrará en Barcelona con motivo del Centenario, la música ó cople de Castelló de Ampurias, titulada *El Rosinyol*. Buena suerte.

—El 27 de Septiembre último, fué expulsado del Somatén de Bañolas, Salvador Busquets Planellas, á consecuencia de haber infringido la Ley de caza.

Nos parece perfectamente. Así debería procederse con todo el que abusa del cargo que se le confiere.

—Por los agentes de Orden público han sido detenidos Antonio Gelada y Ginés Pascual, de 10 y 14 años respectivamente, autores del robo cometido en casa de don Antonio Boada, calle de Ciudadanos, número 17.

Al ser interrogados, han manifestado que habían hecho entrega de lo robado, el primero á su padre y el segundo á una hermana suya. Tanto los niños en cuestión como los objetos robados, han sido puestos á la disposición del Juez de 1.ª instancia.

Buen par de apuntes van á resultar, á juzgar por lo que prometen.

—Como habíamos anunciado oportunamente, ayer tuvo lugar la inauguración del curso académico de 1892 á 93 de nuestro Instituto provincial de 2.ª enseñanza.

El acto, que resultó muy brillante y fué amenizado por la orquesta que dirijen los señores Pibernus y Vidal, acudieron al-

gunas Autoridades y no pocos particulares, entre los que predominaba el bello sexo, que contribuía á dar más realce á la solemnidad.

Leida la memoria por el Catedrático y Secretario D. Pablo Civil, y hecho el correspondiente reparto de premios, el señor Director del Establecimiento, D. Joaquín de Espona, dió las gracias á todos los que habían ido á honrar con su presencia la inauguración y declaró abierto el curso académico anteriormente mencionado.

—Por R. O. de 27 Septiembre, se ha dejado sin efecto el nombramiento de Investigador de Hacienda, Oficial de 4.ª clase D. Ruperto Julián Atienza, por pasar á otro destino, nombrando en su lugar á don Manuel García Gelabert, Oficial de 5.ª en comisión en la Administración de Contribuciones de Barcelona.

—En la tarde de hoy la música del Regimiento de Guipúzcoa, ejecutará en el paseo de la Dohesa las siguientes piezas:

- 1.ª Introducción, Paso doble alemán.
- 2.ª Cuarto acto de *La Favorita*.
- 3.ª Gran waltz de lira, por H. Marin.
- 4.ª Minuetto (Colombine),
- 5.ª *Adelina*, mazurka, por Marin.

Agua del Congo para el tocador.

Con estos perfumes refrescantes se adquiere una hermosura tal, que si el cutis parece de coral. Vuestros ojos serán como diamantes. *V. Vaisier inventor, del jabon del Congo.*

SALUDO, BRINDIS Y DESPEDIDA,

á los señores Jefes y oficiales del Regimiento Infantería de Aragón n.º 21, con motivo de mi ascenso, dedicada al Sr. Coronel D. Miguel Pierra y Gil de Solá, al felicitarle en el día de su santo.

¡Salve! invicta Ciudad: tierra sagrada, en cuyos muros se selló con sangre de tus heroicos hijos la jornada más gloriosa de nuestra independencia!... Yo te saludo con respeto santo, ya que me trae aquí la Providencia para cumplir un voto sacrosanto!

En tu recinto, por fortuna nuestra, cual los luctuosos días y fatales, dispuesto siempre á dar gallarda muestra de sus heroicos hechos inmortales... albérgase mi noble Regimiento en Orán y en Italia victorioso, contemplando tu esfuerzo glorioso al abatir las águilas caudales, del Coloso de Europa, con tu aliento.

Más nó tus glorias y proezas canto: ni pudiera ni inquieta fantasía dignas trobas hacer, que tu heroísmo ni tu grandeza singular retraten... Hoy de mi Coronel celebro el santo, y al levantar mi voz dentro tus muros, solo puede entonar la lira mia cantos de amor para el compañerismo; como mios, de tonos algo oscuros, que siempre los pesares me combaten!...

Más ¡inútil gemir! ¿Cuál es mi pena? ¿Qué de ti, con pesar y sentimiento, me separan, querido Regimiento, cuando más el cariño me encadena de tus amados Jefes y Oficiales?... Léjos de mi el pesar; y pues leales deben ser en la ausencia los amigos, todos de mi cariño séd testigos, al dirigir mi voz pura y amante á nuestro Coronel en tal instante:

El formidable Aragón, en la paz ó en la campaña, brinda por el Rey de España y por nuestra institución. Por el ilustre anfitrión, su querido Coronel, por su compañera fiel, y por aquella Señora que en Zaragoza está ahora pensando en ella y en él.

Y yo, que no hé de acallar mis afectos verdaderos, brindo por mis compañeros con cariño singular. Y, pues tengo que marchar á do me ordena la suerte... Gerona, si no hé de ver e nunca más, ni al Regimiento... guarda tú mi sentimiento hasta despues de mi muerte!

SERGIO GARCÍA Y ECHEVARRÍA.
Gerona 29 Septiembre 1892.

Previsión del tiempo.

PRIMERA QUINCENA DE OCTUBRE.
Cálida y seca ha sido la segunda quincena de Septiembre, fuera de algunas lluvias tespestuosas, casi aisladas, que caye-

ron en los días 19 al 21 y el 23. El segundo período lluvioso y el más importante de la segunda mitad de Septiembre, se ha desarrollado el día 25 y continúa desarrolándose.

Lo más importante que ha habido en la quincena anterior, han sido las temperaturas elevadas que con notable persistencia se han sostenido y han sido superiores á las temperaturas medias correspondientes.

La primera quincena de Octubre tendrá dos períodos lluviosos: del 2 al 5 y del 8 al 12. El primero ejercerá principalmente su influencia en las regiones del Mediodía y vecinas del Mediterráneo. El segundo, que por su intensidad, extenso radio de acción y remota procedencia corresponderá al llamado vulgarmente *Cordonazo de San Francisco*, será el más importante de la quincena y ejercerá su influencia especialmente en las regiones del Norte y centro.

El primer período lluvioso empezará el domingo 2 y será producido por una depresión oceánica, y otra que estará situada en el Norte de Africa.

Los centros de ambas pasarán cerca de nuestras regiones, por las cuales extenderán su acción.

El domingo 2 estarán las débiles presiones oceánicas á nuestro SO. y O., y el 3 á nuestro NO. Producirán lluvias que serán bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 4 habrá dos centros borrascosos uno hácia el NO. de Francia y otro en Argelia, que ejercerán su influencia en nuestra Península. Producirán vientos variables y lluvias que afectarán principalmente á las regiones Septentrional, Nordeste, Levante y Sureste.

El miércoles 5 habrá tres centros de depresión, y los tres con carácter anticiclónico para nuestras regiones: uno hácia el paso de Calais; otro en el golfo de León, derivado del anterior, y otro en la Argelia.

Producirán vientos de entre NE. y SE. y las lluvias se extenderán particularmente por las regiones del Nordeste y vecinas del Mediterráneo.

El segundo período lluvioso comprenderá los días 8 al 22 y será ocasionado por una importante borrasca ciclónica, que partirá de las costas orientales de América septentrional del 3 al 4 y hará la travesía del Atlántico.

Ocasionará fuerte temporal en dicho Océano Atlántico y lluvias generales é intensas en la Europa occidental.

Desde el sábado 8 se sentirán los efectos de la borrasca en nuestra Península, por la cual extenderá su acción. Empezarán las lluvias en la región del Mediodía y en la occidental, con vientos de entre S. y O.

El domingo 2 estará situado el centro de la borrasca á nuestro NO., y su acción en nuestras regiones será análoga. Las lluvias serán generales, con vientos de entre SO. y NO. Temporal en el Océano y el golfo de Gascuña.

El lunes 10 será el más intenso de este período lluvioso en la Europa occidental; pero como el centro de la borrasca estará situado en Irlanda, su influencia en nuestra Península se extenderá principalmente por la región septentrional. Las lluvias se producirán del NO. al centro, con vientos de entre O. y NO. Fuerte temporal en el golfo de Gascuña.

Las débiles presiones oceánicas se modificarán sensiblemente el martes 11, ocupando el centro borrascoso el Norte de Irlanda. Desde allí extenderán su influencia á Europa y á nuestras regiones. Las lluvias se desarrollarán principalmente en las regiones septentrional y del NE., con vientos de entre O. y N. Descenso importante de la temperatura.

Colocado el centro borrascoso al NE. de Escocia el miércoles 12, tendrá un carácter anticiclónico para nuestras regiones, sintiéndose su influencia en las del Nordeste. Vientos del primer cuadrante y baja temperatura.

Del 13 al 15 hará un tiempo propio de la estación.—*Noherlesoom*
Madrid 27 Septiembre 1892.

REFORMAS EN SANIDAD y veterinaria militar.

El inspector general de Administración, Sanidad y Veterinaria militar someterá dentro de pocos días á la aprobación del ministro dos proyectos de reforma de las secciones de medicina humana y de medicina veterinaria del cuerpo de Sanidad militar.

En la seccion de medicina propondrá el ascenso de todos los médicos primeros á mayores que tengan antigüedad del año 1875, fundándose en que estos asimilados á capitán, son los más atrasados de todas las armas, puesto que todos ingresaron en el ejército el año 73, y llevan, por lo tanto, diez y nueve años de efectivos servicios, con cuarenta y siete de edad el más viejo y treinta y ocho el más joven.

En la seccion de veterinaria el proyecto tiene por base un modelo de reglamento orgánico y del servicio y el arreglo de las plantillas del cuerpo, que serán de un subinspector de primera clase, tres de segunda, diez y seis veterinarios mayores, setenta y tres primeros, cincuenta y cinco segundos y diez terceros.

UN AUXILIAR DEL AGRICULTOR.

El *Horticultural Times*, tratando de los beneficios que las hormigas reportan al hombre, plantea la cuestión de si las mismas pueden ser de provecho á los árboles frutales.

En casi todas partes—dice el citado periódico—las hormigas son consideradas como una plaga por jardineros y horticultores: las envenenan con arsénico, las asfixian con tabaco y las destruyen con agua hirviendo. Y sin embargo—añade—enfrente de estas rutinas se levanta la sospecha de si es ó nó criminal el destruir un insecto cuyos valiosos servicios no han sido todavía estudiados en toda su extensión, y que es tal vez para el horticultor uno de los más poderosos auxiliares que imaginarse puedan.

En algunas partes de Alemania y en la Italia septentrional tienen en gran estima á las hormigas negras, y no perdonan medio de fomentar su aumento.

Instalan hormigueros en sus campos frutales, y abandonan por completo la limpieza de sus árboles al cuidado de las hormigas, que continuamente andan por ellos purgando los tallos y las hojas de insectos dañinos, que devoran ó almacenan en sus hormigueros, y nunca atacan al fruto limpio y sano.

Aquellos cosecheros han observado que ningún lado de sus huertas produce frutas tan sanas y tan libres de insectos como los que se encuentran próximos á los hormigueros antiguos y poblados.

En China tambien, desde el siglo XVI, se emplean las hormigas contra las plagas de insectos fructificadas. En Canton, los naranjos atacados de gusanos fueron salvados con la instalación de hormigueros. Dos especies de hormigas contribuyeron á este resultado: las rojas y las amarillas, que forman sus nidos suspendidos de las ramas.

En La Florida se han apreciado análogos beneficios.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY
Los Santos Angeles de la Guardia.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de San Pedro.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

LA TISIS
Y SUS
CONGENERES
PUEDEN CURARSE

Con el uso de la
EMULSION SCOTT
De ACEITE de HIGADO de BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA.
Miles de Médicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clínica de los Hospitales.
Resfriados, Toses, Catarrros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMAGIACION y DEBILIDAD GENERAL. Y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS ó TUBERCULOSIS.
Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la EMULSION DE SCOTT. Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cedarán en breve.
SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS Y FARMACIAS.

